

Un moment très particulier de l'histoire du Collège Saint-Michel: le retour et l'intégration des «coloniaux» en 1961

TROIS ANCIENS DU COLLEGE SE RETROUVENT

Par Baudouin Grony (Gronet) ads 63

Le Collège Saint-Michel a vécu les événements de 1960 à sa manière. L'affaire a été gérée de façon pragmatique comme on pouvait l'attendre des jésuites. Non les élèves ne seraient pas intégrés directement dans le Collège, eu égard au nombre. On les rassemblerait dans un lieu ad hoc et on y mettrait les moyens: on louerait une maison de maître dans les environs. Mais ce qui est important, c'est l'objectif: les intégrer tous l'année suivante dans le Collège comme les autres. C'est assez touchant de lire cette évocation d'une autre époque que beaucoup d'entre nous ont vécue, car ceux qui avaient atteint l'âge de raison en 1960 ne peuvent avoir oublié ce qu'a signifié pour tous les Belges, jeunes et vieux, l'indépendance du Congo et le retour des «coloniaux»

Aujourd'hui, 47 ans plus tard, un mouvement s'amorce au sein de notre communauté d'anciens: les 130 garçons qui figuraient sur la photo de ce groupe, tentent de se retrouver et de faire vivre ce lien singulier qui les unit. Merci Baudouin pour ton initiative et pour ton très émouvant témoignage. (MJ)

Je vis à Sydney depuis 36 ans. Il y a quelques mois, j'ai reçu un coup de téléphone inattendu de Paul Gorecki, qui vit à Brisbane. Nous ne nous connaissions ni l'un ni l'autre, mais il se fait que nous étions tous deux sur une photo d'un groupe d'élèves de Saint-Michel prise en 1961!

Après les événements dramatiques de l'indépendance, le 30 juin 1960, certains des élèves des Jésuites au Congo avaient été rassemblés dans un immeuble surnommé "l'annexe", près du Cinquantenaire. Les événements qui accompagnèrent et suivirent l'indépendance provoquèrent en effet un retour massif des «coloniaux» vers la Belgique!

Cette annexe a déjà été évoquée dans Horizons, par l'un de ses acteurs centraux, Monsieur Baijot¹ (entre les numéros 2 et 3 sur la photo ci-dessous).

On l'écoute: Le Père de Guerdavid me fit signe: «Vous connaissez l'esprit de la «Maison Saint-Michel» et «la mentalité de là bas (!)». Nous recevons pour le moment tellement de demandes d'inscriptions que nous avons décidé d'ouvrir une section spéciale, pour accueillir les élèves arrivant du Congo. Il leur serait difficile, à eux qui ont connu un autre genre de vie, de s'intégrer dans les classes existantes. Nous avons loué, au n° 1 de l'avenue de Tervuren, une grande maison de maître qui s'appellera «Extension Saint-Michel». Avec le Père Moers qui connaît bien l'Afrique, vous



pourrez organiser cette section (six classes d'humanités). Les élèves auront le temps de s'adapter et seront réintégrés l'année prochaine, au sein du «grand collège».

Paul Gorecki est entré en 2e Gardienne de l'école du Sacré-Cœur de Kalina (Léopoldville) en 1953 et c'est au Collège Albert de Kalina qu'il a passé ses 6 années d'école primaire jusqu'en juin 1960. Suite aux événements de l'indépendance du Congo, Paul a été un des plus jeunes élèves admis à l'Annexe Saint-Michel. C'est aussi là qu'il a rejoint une petite troupe de scouts dont un des 'chefs' était Antoine Pourbaix (No 73).

C'est en 1976 que Paul est parti pour l'Australie. Grâce à la multiplicité récente de pages des anciens du Congo sur l'internet, Paul Gorecki décida de présenter la photo officielle des élèves de l'Annexe Saint-Michel, non seulement comme une page d'histoire pour tous, mais aussi dans l'espoir que certains puissent s'y reconnaître. C'est Herman Jansens (No 84) qui a été le premier à donner des noms et adresses d'anciens élèves.

Depuis, il y a eu une réaction en chaîne et c'est ainsi que trois de ces anciens élèves découvrent qu'ils vivent aujourd'hui en Australie!

Sur les 130 étudiants qui ont posé en face de la porte du Cinquantenaire, une trentaine a été identifiée jusqu'à présent.

¹ Voir Horizons n° 56



En fin d'année, les élèves des six classes avaient posé pour une photo générale. On la trouve aussi sur le site- établi par Paul (Popol) Gorecki: http://www.katempo.be/Popol/St_Michel.htm
Sur la photo, Paul est le numéro 45 et je suis le numéro 23.

Je tiens à remercier mon ami fidèle, Bernard Van Den Driessche (No 27). Grâce à son organisation méticuleuse à l'époque, il a réussi à reconstituer le pedigree d'un bon nombre d'élèves de la classe de Monsieur Lahaye (3me).

Bernard, il était évident que tu étais destiné à devenir historien. Je remercie aussi Maître Alain de Francquen (No 34). Grâce à ses contacts, beaucoup de noms de la classe de Poésie ont été retrouvés ou corrigés.

Philippe Kaisin (No 40), qui m'avait contacté lorsqu'il avait l'intention d'émigrer à Perth il y a plus de vingt ans, a suppléé des copies de ses archives. Nous avons des photos des différentes classes mais notre tâche eut été beaucoup plus facile si nous avions pu lire les noms au verso de la photo! Notre recherche continue.

Nous avons très peu de noms pour les élèves de 6e, 5e et 4e.

Si vous étiez à l'annexe à l'époque ou si vous êtes en mesure d'identifier quelqu'un, veuillez entrer en contact avec nous: pgorecki@ozemail.com.au ou bgroney@bigpond.com.au D'avance, mille mercis.

Grâce à votre aide, une page de l'histoire du Collège Saint-Michel deviendra plus précise.

Enfin, un tout grand merci à Ann Godfroid qui tient le site internet à jour.



J'en profite pour vous rappeler que la journée mondiale de la jeunesse aura lieu à Sydney en juillet 2008. Pour ceux qui sont intéressés, voici deux sites utiles:

<http://www.wyd2008.org/index.php/fr/>

<http://www.cityofsydney.nsw.gov.au/Default.asp>

**En toute amitié de Sydney,
Baudouin**